

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, miércoles 6 de Mayo de 1896

NÚMERO 177

SCHWARTZ, LOWE & Co.
Importadores y Exportadores
 Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.
 PROPIETARIO: doctor **Francisco E. Fonseca.**
English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.
—Si parla italiano.—
 Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.
 Además hay filtros PASTEUR legítimos de tres y seis velas.

C. MOLINARI & C^A

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA
 San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán.
 Galería V. E. 92.
 Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italiana.
 Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran muestrario de todos nuestros artículos.

A LOS ELEGANTES

En los bajos de la barbería de Antillón, se halla de venta el surtido de sombreros de pita mejor y más variado que ha venido al país. Hay para todos los gustos y de todo precio.

ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

GENEROS, ABARROTES Y LICORES

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómo das en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

Roberto Hernandez.

LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00
 Número suelto..... 10
 " atrasado..... 25
 Avisos á precios convencionales.
 Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.
 Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,
 Abogado y Notario.
 Teléfono 26. Apartado Correos 404.

A LOS FILOTELISTAS

He recibido en comisión colecciones de estampillas de Costa Rica de las emisiones de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, sobreselladas:
 GUANACASTE, OFICIAL Y MUESTRA
 que vendo muy baratas
 AQUILEO J. ECHEVERRIA

AVISO.

La lavandería china establecida en esta ciudad hace cuatro años, en la calle central, Este, esquina con la calle 23 Sur, conocida del público por el buen lavado y aplanchado de camisas y toda otra clase de ropas, sin maltratarlas en nada, así como por la puntualidad y honradez, tiene ahora mayor número de trabajadores competentes y el infrascrito propietario ofrece, además del lavado y aplanchado, componer las piezas que vengan con descocidos y poner los botones que falten, todo por el mismo precio que se cobra por el lavado, que es bastante módico. Se recomienda no confundir esta lavandería con otras y recordar que está en la casa número 298 perteneciente á don Manuel M^o Calvo, (Cuesta de Moras).
 San José de Costa Rica.
 YEE HAM
 FRANCISCO (CHINO.)

LINEA ATLAS SAJAS DE PUERTO LIMON A Nueva York y Europa

ALENE.....	20	Abril
ADIRONDACK.....	27	"
ALLEGHANY.....	4	Mayo
ATHOS.....	11	"
ALENE.....	18	"
ADIRONDACK.....	25	"

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.
 Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

JOHN M. KEITH,
 AGENTE.

ATENCION

Sumamente baratos vendo todos los muebles de micasa de habitación, están en perfecto buen estado.

Alberto Gallegos.

OPORTUNIDAD

Se vende una finca situada en Matina que produce mensualmente una renta excesiva.
 Pormenores los dará
ISIDRO MARIN CALDERON.

B. CHERRY

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA.

Adianta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales; tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.
 Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa".

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

JUAN ARREA Y COSP

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.
 Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.
 Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenída, O.

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA

"La Esmeralda"

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gémelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de candado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedales de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños.
 Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared, y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

LA PATRIA

Director,

Ag. G. Echeverría

ADMINISTRADOR.

Gonzalo Echeverría

7^a Avenida, Oeste, N.º 110

Apartado, 435 — Teléfono, 125

MAYO

ESTE MES TIENE 31 DÍAS

Miércoles, 6. — San Juan.

REPRODUCCION

Son tantas y tan esenciales las incorrecciones que se escaparon ayer en el artículo de nuestro ilustrado colaborador señor Selva, que en vez de hacer la correspondiente *Fé de erratas*, juzgamos más conveniente reproducir íntegro el citado artículo.

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

XII

En Masaya hicieron alto los jefes conservadores con intención de reorganizarse allí para la resistencia, ocupando sus posiciones de Abril; pero la tropa no quiso detenerse y casi toda continuó su camino hasta Granada, llevando consigo el desorden y el desaliento. Tan contagioso es el miedo, que, pocos momentos después, la ciudad heroica en otros tiempos y que llena de orgullo y de confianza cantaba sus glorias y llamaba á sus hijos al combate en presencia del enemigo, temblaba entonces como tímido cervatillo y sin oponer resistencia, se resignaba al sacrificio. El Prefecto convocó á los principales vecinos para resolver lo que debería hacerse en aquellas circunstancias. Muy pocos concurren, y, de éstos, apenas uno dijo que se debía resistir como se había resistido en 1854. Los demás, tácitamente expresaron su opinión contraria y acordaron que convenía esperar que llegasen el Gobierno y los jefes del ejército para tomar una resolución definitiva. Mientras que esos pocos se reunían y deliberaban, aunque con miedo, el resto de la población había resuelto huir, muchos notables huyeron inmediatamente, y, si no hubiera sido el lago, quién sabe hasta dónde habrían llegado muchos de los fugitivos de la Cuesta. Aquello era vergonzoso, humillante. Así lo reconocieron los que habían huido en el primer momento de pavor, sintieron

vergüenza y regresaron el siguiente día.

Las noticias que se tenían de Masaya, eran poco tranquilizadoras. Las autoridades departamentales habían huido, los amigos del Gobierno eran pocos y no se les veía y los enemigos pululaban por todas partes, listos á pronunciarse por la revolución; la tropa continuaba desbandándose, era imposible pensar allí en la resistencia, y, lo único posible era lo que el Gobierno y los jefes militares acordaron hacer: continuar la retirada y tratar de reorganizarse en Granada. En la tarde del 26, hicieron su entrada en medio de un silencio sepulcral. En vez de disminuir, aumentó la consternación general. Se había llegado á los últimos atrincheramientos y desgraciadamente no tenían defensores. Había mucha gente, muchos cañones, muchísimos rifles, pero no había aliento, no había confianza, no había valor y faltaba quien pudiera infundir todo eso, se carecía de un jefe prestigiado, capaz de reunir tantísimos elementos dispersos y organizar la resistencia. Nunca había tenido Granada tantos elementos, y, sin embargo, nunca había sido más débil. Sin armas se lanzó en Abril contra el Gobierno que suponían fuerte en Managua y con León, en su favor, á la retaguardia; y tres meses después, armada, como no lo fué nunca, con dos mil hombres en su recinto y con Rivas, Matagalpa y otros departamentos, fieles á su causa, no pudo intentar la resistencia. Hubo dos reuniones sucesivas con ese fin, se discutió bastante, los ánimos se acaloraron, se cruzaron expresiones acres entre los militares y aun entre éstos y algunos paisanos eminentes, la división que se había manifestado en Managua se hizo más profunda, los celos y rivalidades eran incurables, la desorganización era completa y apenas pudieron ponerse de acuerdo en que había necesidad de capitular. Con ese objeto, se envió á Managua una comisión, que se encontró en Masaya con otra que venía á hacer proposiciones de arreglo. Esto probó á ambos contendientes que recíprocamente se respetaban, se temían y se consideraban más fuertes de lo que en realidad estaban; pero esa prueba sólo sirvió á los revolucionarios; los otros estaban impotentes por la división y la desconfianza, y fué mucho que no se despedazaran entre sí. La junta nominal de la revolución, de que hablé antes, se había vuelto efectiva con la vic-

toria, los miembros que se habían escondido se presentaron, tomaron posesión de sus puestos y se trasladaron á la capital, en donde se instaló el Gobierno provisional, bajo la Presidencia del General Zelaya, según lo que habían pactado en Momotombo al comenzar la campaña. Con esa junta trató la comisión de Granada y convinieron en unas bases que creyeron aceptables para poner término á la guerra. Esas bases fueron discutidas en Granada y se halló que algunas no podían aceptarse. El Presidente Zavala dijo que se dejaría cortar la mano antes que firmar aquello. Con este motivo, se envió á Managua otra comisión para eliminar lo que no era aceptable y modificar algunas condiciones de las propuestas. Se logró lo que se pretendía y se firmó, ratificó y canjeó el tratado de paz ó con más propiedad; la capitulación de Granada. No recuerdo todos los puntos en que se convino; pero to esencial, si la memoria no me engaña, fué: garantía de vidas y propiedades, reconocimiento de los gastos hechos y de los grados militares acordados, licenciamiento de los ejércitos y convocatoria de una asamblea constituyente dentro de cierto tiempo. Nada se dijo de las armas, pero era seguro que serían llevadas las que existían en Granada. En efecto, tan luego se dió de baja á las tropas y llegaron las nuevas autoridades de Granada, comenzaron á llevarse las armas y con pretexto de custodiarlas, llegaba todos los días un destacamento de tropas leonesas que provocaban á los pacíficos habitantes y abusaban de la posición ventajosa en que el ciego destino les había colocado. Esta operación se repitió hasta que Granada quedó completamente desarmada. Parecía que ese fuera el término de las humillaciones; pero no fué sino el principio de larga y penosa viacrucis. La Sultana del Gran Lago estaba destronada y no tenía ni el aprecio del vencedor. Su infortunio era inmenso y no le quedaba ni la satisfacción de haber sucumbido con gloria. Como la madre de Boabdil, el vencedor le decía: llora como mujer la pérdida de lo que no supiste defender como hombre. Al orgullo, había sucedido el abatimiento. Aquellos cantos viriles y patrióticos que en otros tiempos dieron coraje á los granadinos y convirtieron en héroes á unos cuantos ciudadanos pacíficos, no resonaban ya; habían desaparecido con la generación

que los entonó y supo marchar á la victoria escribiendo sobre la cinta blanca, emblema de su partido: Legitimidad ó muerte. Ya no existía aquel bardo que en hora oportuna y solemne, supo decir inspirado por el amor á sus lares:

Al arma, granadinos
Intrépidos pelea
Por la patria;
Por vuestra libertad.

De mortífera guerra el embate,
Cuatro veces Granada ha sufrido,
Y otras tantas Granada ha sabido
Victorios en la lucha salir.

De cenizas cubierta y de ruinas
Quedará la invencible Granada,
Pero nunca será despojada
De su noble corona triunfal.

Entre el humo, la sangre y la muerte
Se alzarán majestuosa y radiante
Como el iris que sale triunfante
De las hórridas nieblas del mar.

Sí, ya no existía aquel bardo, ni existía tampoco la generación heroica que supo luchar y morir.—Todo eso había desaparecido y sólo quedaban débiles recuerdos—como de la grandeza de los romanos en la hora de su decadencia; pero también es justo observar que la nueva generación fué amantada con otras ideas, que no comprendía el motivo de la heroicidad de sus progenitores y que apenas había recuerdos de aquel espíritu de localismo feroz, generador de la intransigencia que había llegado hasta considerar como enemigo irreconciliable al hermano disidente.

CARLOS SELVA.

La Argentina y Chile.

Carta de un militar alemán retirado — Observaciones de un imparcial. — Paralelo entre Chile y la Argentina. — Las proposiciones absurdas.

SEÑOR DIRECTOR:

Un distinguido compatriota mío, que goza del merecido aprecio de los chilenos, decía en el invierno de 1892.

—Con cincuenta mil soldados, me comprometería á llegar este año á Buenos Aires, un mes después de salir de Santiago. En cuatro años más, el viaje no se podría hacer con menos de cien mil hombres. Después de ese tiempo, dependería de lo que cada Gobierno hubiera hecho para poder plantear el problema en uno de estos dos términos: invadir; ó tener que rechazar una invasión.

Y después, como para expresar con más limpieza su pensamiento, agregaba:

—Mi opinión es que hay ventajas muy sólidas en llevar la guerra al país enemigo.

Con esto quería dar á enten-

der que Chile debía formular pronto y con claridad la cuestión de límites con la Argentina: la paz ó la guerra. Este país no lo hizo así, por desgracia, cuando estaba en condiciones ventajosas para hacerlo. Hoy está pasado ya grandemente el tiempo en que pudo firmarse la paz en un gabinete de la Casa Rosada, á la sombra de cincuenta mil bayonetas chilenas. Pronto quedará también trascurrido el plazo en que la operación puede hacerse en compañía de cien mil hombres. Vamos á entrar en el período indefinido en que conforme al juicio técnico de aquel experto militar, las fuerzas ofensivas de ambas naciones estarán de tal modo equilibradas, que el invadir se presenta igualmente posible que el ser invadido.

Hay que resolverse con ánimo viril y entero.

Perdone usted, señor director á un viejo militar alemán, que tiene esposa é hijos en Chile, que lleva más de quince años de residencia en este país, que lo ama sobre todos los del mundo después de su patria, y que aunque retirado por completo de la milicia después de haber cumplido su deber en la gran campaña de 1870, conserva todavía algunas aficiones y algún criterio militar, pórdónele usted que se interese en las grandes cosas de esta nación, que interesan, además á todos los que allí residen.

Creo que el amor á un país se prueba mejor diciendo la verdad aunque punca el amor propio, que diciendo lisonjas agradables pero peligrosas. Además, á mí me costará poco decir la verdad á los compatriotas de mis hijos, porque mi juicio es que esta República supera enormemente á la Argentina en todo lo que forma la personalidad de un pueblo.

Es cierto que aquella nación tiene más abundancia de ganado, que sus aduanas le producen más rentas, y que Buenos Aires es más extenso y mejor edificado que Santiago. Pero yo conozco mucha gente, y también usted conoce, que tie: en haciendas, dinero en el Banco y bonitas casas, y que no valen con eso la mitad de otros que no tienen animales ni dinero. El trabajo es un bello capital en el individuo y en los pueblos; y el valor, el patriotismo y las virtudes cívicas, son la mejor fortuna para las naciones.

He oído decir á menudo: "Cuidado, no nos precipitemos ligeramente en una guerra con la Argentina; es una aventura menos agradable que una guerra con Bolivia; tenemos una idea equivocada de los cuyanos."

Efectivamente, hay aquí una idea equivocada; pero la equivocación es en favor de la Argentina. La gente ilustrada, sobre todo, es la que principalmente se equivoca, teniendo á esa nación en más de lo que en realidad es; y esa equivocación se explica fácilmente, porque la gente culta

de aquí no conoce de la República Argentina más que á Buenos Aires, y de Buenos Aires mismo no conoce más que á la gran sociedad, que vive bien, que tiene un barniz europeo, y que recibe muy galantemente á los viajeros chilenos, distinguidos. Esa es la superficie, pero no es el fondo; es el efecto del barniz, no de la calidad del mueble.

El pueblo, permítame decir nuestro pueblo, es el que verdaderamente conoce á los cuyanos, y con razón se cree tan superior á ellos, que los desdenea.

CABLES

Bruxelles, 30.—El Capitán Lothaire que fué acusado de haber fusilado ilegalmente á Mr. Sokes, comerciante inglés residente en el Estado libre del Congo, ha sido absuelto.

New York, 30.—El señor Romero, Ministro de México fué obsequiado anoche con un banquete por Mr. Charles Flint; asistieron también T. Jefferson, Coolidge de Boston, Andrew Carnegie y Cornelius N. Bliss, todos Delegados á la Conferencia Pan-Americana; además de éstos, estuvieron presentes Henry C. Parrish, John Cadwalader, Stih Low, Frederick Crowell, John C. Parsons, ex-Alcalde de New York, Abraham C. Herritt, Julián J. Davis, Frank Thopson, John A. Stzert, W. B. Flint y E. D. Evans.

Madrid, 30.—Las cosechas por todo España, especialmente la de cereales están casi totalmente destruidas debido á la falta de agua; el Gobierno está estableciendo obras públicas con el objeto de dar empleo al gran número de campesinos que carecen de trabajo.—Se calcula que si no llueve pronto, los hacendados sufrirán una pérdida de 900 millones de pesetas. El Clero de España está organizando partidas de voluntarios p^a el servicio en Cuba.—Se sabe que las relaciones diplomáticas entre España y Rusia están muy cordiales, la simpatía expresada por la prensa rusa respecto á la situación cubana ha causado una profunda impresión aquí.

Londres, 30.—“El Daily Courier,” periódico nuevamente establecido, dice que el Barón de Hirsch dejó un millón de fibras esterlinas al Príncipe de Gales.

New York, 30.—La revista monetaria que publica el “Herald” cotiza la plata bruta, Londres á 31 y un diez y seis avos peniques, New York á 68 y siete octavos cantavos.

A GRANEL

Minor C. Feith y señora sintiendo no haber podido despedirse personalmente de sus amigos, lo hacen por este medio esperando sus órdenes en Londres.
San José, mayo 4 de 1896.

—De Nicaragua comunican que las fuerzas del Gobierno han ocupado ya el departamento de Chinandega, último refugio de la revolución, y que los principales caudillos de ésta han huído en distintas direcciones.

—El sábado regresaron del Limón el doctor Durán y su distinguida familia, á quienes enviamos afectuoso saludo.

—El señor don Alberto Masferrer, Cónsul del Salvador en Costa Rica, se halla enfermo desde su llegada á esta capital.

Deseamos su pronto restablecimiento.

—De Heredia nos comunican que el hogar del doctor don Benjamín Céspedes está de plácemes, con motivo de la visita de una preciosa niñita, que llevará el nombre de Chayitó. Nuestros parabienes para los estimables padres y nuestros votos por la eterna venturanza de la recién nacida.

—Los señores don Rafael Angel Troyo y don Gerardo Hernández, nos encargaron despedirlos de sus amistades y ofrecerse á sus órdenes en los Estados Unidos.

—Deseamos muy feliz viaje á don Laureano Batalla, que partió antier para Europa.

—¿En qué ha quedado, por fin, la publicación de *El Municipio*, órgano de nuestros ayuntamientos? ¿Parará ese pro-

yecto en lo mismo de *El Foro*, órgano del Colegio de Abogados, que se publica desde hace un año sin que lo vea nadie?

—Atento saludo á los señores doctores don Carlos y don Pablo Desvarini, que se encuentran aquí desde hace algunos días.

—Está para llegar al país el célebre prestidigitador é hipnotizador, señor Jiménez.

—SALUDO.—Muy cordial se lo damos á los distinguidos venezolanos, señores don Alberto Ramírez y don Enrique Pocatena, quienes acaban de llegar á nuestras playas. El señor don Alberto Ramírez, ex-Gobernador del departamento de Maracaibo, es un sujeto por mil títulos apreciableísimo, lo mismo que el joven Pocatena. Les deseamos á los amigos, toda clase de felicidades durante su permanencia en nuestro suelo.

—Don Leonidas Orozco, apreciable caballero costarricense, que reside en el Salvador, ha tenido la fineza de participarnos, en unión de su digna esposa, el próximo enlace de su hija Antonia con el señor don Rafael Paz.

Reciban los futuros esposos nuestro más cumplido parabién.

—El Directorio del Congreso quedó formado de la siguiente manera:

Presidente, Dr. don Pedro de León Páez; vice-Presidente, Lic. don José Astúa A.; primer Secretario, Lic. don Víctor Orozco; segundo Secretario, don Juan R. Lizano; primer pro-Secretario, don Tranquilino Chacón; segundo pro-Secretario, don Pedro Zumbado.

El Licenciado

MONGE REYES

con facultades generalísimas, me representará durante mi ausencia del país,

San José, mayo de 1896.

JESUS CORDERO M.

SE NECESITA

Una casa decente y en un punto céntrico de esta ciudad, para pormenores, entenderse con

SHARPE CHALK & CO.

En la continuación de la calle central Norte y que va para el barrio de San Juan, en el punto San Gabriel, se vende una finca compuesta de café, potrero, árboles frutales y plátano, con una pequeña casa y un estanque para recojer a-bono; tiene abundantes aguas y es propia para un caserío, pues tiene frente á tres hermosas calles: dista del Parque Central como 800 varas. Para pormenores, en esta imprenta.

AVISO

Por sí y como albacea de la sucesión del General don Pablo Quirós, he conferido poder para representarme, á mi hijo don Juan Bautista Quirós Segura; por consiguiente, para todo asunto que se relacione con la sucesión, deberán entenderse con él.
San José, abril 23 de 1896.

Mercedes Segura v, d e Quirós

Atención

A cabamos de recibir nu
gran surtido de
Géneros de lana y seda
con sus correspondientes adornos.

Ropa hecha

para hombres y niños; magníficas telas;
corte elegante, última moda

Artículos de fantasía bellísimos
Verdaderas joyas de arte que satisfacen
el gusto más depurado y exquisito.

EN

PERFUMERIA

tenemos lo mejor de lo mejor,
cuanto de bueno producen
LONDRES y PARIS

UN VERDADERO BOUQUET REGIO

donde están representados los más gratos aromas,
las esencias más finas y deliciosas

Otra de las novedades del establecimiento es

EL GRAN SURTIDO DE

BICICLETAS SMITH

que son las mejores del mundo.

Hay para hombres y niños

Herrero Hermanos

Ya no hay viaje

Habiendo encontrado algún inconveniente para trasladarme á Alajuela, aviso á mis clientes que continuaré ejerciendo mi profesión en esta ciudad.

Cartago, 30 de abril de 1896.

R. CRUZ Y POMBO.

P. & F. VALIENTE

COMERCIANTES IMPORTADORES

de toda clase de cigarros manufacturados. Unicos agentes de la acreditada Real Fábrica de tabacos y cigarros de

Partagas & C. Limit de la Habana.
Correos apartado 105. Teléfono 22.

SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad" Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

EMPRESA

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael Fonseca Calvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

HERRERÍA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se hiegan bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.— Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendones y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

EN \$ 6,000-00.

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 33 de fondo, más ó menos. También la puedo cambiar por otra más céntrica.

TACIO CASTRO

Corredor Jurado.

AVISO

He conferido mi poder generalísimo á don José Garnier. **J. VIGNE.**

BUEN NEGOCIO

Se vende un billar magnífico, muy barato y á plazos cómodos. En esta imprenta se dará razón.

Ferrocarril Occidental

En Santo Domingo de San Mateo, en el punto llamado "El Coyolar" y por donde pasará el Ferrocarril al Pacífico, se venden dos fincas, constante la primera de 600 manzanas, de las cuales hay 70 de gengibrillo, 180 zacate de Guinea, 140 terreno de milpa, 2 caña de azúcar, 2 arboleda, y el resto de montes. En esta finca hay una casa nueva de dos pisos, un trapiche de hierro y 3 galerones.

La segunda que mide diecisiete catallerías, es el sitio de Pigres.

Se venden pagadero por quintas partes, sin interés.

Para pormenores, entenderse en Heredia con don Francisco Fonseca en San Mateo con el que suscribe.

JOSE GREGORIO TREJOS.

IMPORTANTE

Para bueyes, avcas y caballos, tiene el infrascrito para alquilar un buen potrero en Rancho Redondo.

Alberto J Brenes M.
Gran Hotel

ALQUILLO

del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y escusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.

LUIS JACINTO TREJOS

VENDO

50 vacas de cría y 50 manzanas de potrero, junto ó separadamente

JOSE F. RODRIGUEZ.

TALABARTERIA

"La Palestina"

Calle 17, Norte, Número 131

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correa-je de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

San José, Abril de 1896.

Para edificar

VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Aduana Central, y otro en seguida de la casa de la testamentaria de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, entenderse con J. Castro Méndez, en su oficina, 7ª Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

BOTICA ALEMANA

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUÍMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—

Despacho de r... stulado á l... tropca.
Avenida Central.—San José de Costa Rica

NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE

BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIFN

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el trasporte del fruto en los cañales, cafetales, banales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostrarios completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central nº 81.

DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón. San José, abril 7 de 1896.

ALQUILLO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Reune excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos escusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, entenderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Novegades" ó en su casa de habitación contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

QUIERE UD. HACERSE RICO?

En Santiago, jurisdicción de Cartago, vendemos una hermosa finca, compuesta de

75 MANZANAS

Diez de ellas cultivadas de café y el resto de pastos y bosque. Las condiciones en que vendemos, no pueden ser más ventajosas y cómodas. En esta imprenta se dará razón.

IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan licitadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de él, ya sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrirlas el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,

RICARDO FERNÁNDEZ.

Palmares, abril 23 de 1896.

SE NECESITA

Una casa de alquiler, cómoda para una familia regular y un poco céntrica.

Para pormenores, en la Administración de este periódico.

San José, abril 3 de 1896.

TIP. COSTARRICENSE—Calle 16 Norte, N.º 282